

GLOBAL RESURGENCE OF THE RIGHT: CONCEPTUAL AND REGIONAL PERSPECTIVES

Gisela Pereyra Doval & Gastón Souroujon (eds.), Routledge, Londres y Nueva York, 2022. 297 páginas.

El ascenso de la derecha a nivel mundial es un fenómeno que se observa perennemente en desarrollo, puntualmente a partir del crack económico de 2008 y consolidándose desde la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos en 2016. Sin embargo, así como mucha de la literatura especializada se ha concentrado en las grandes crisis europeas de 2013 y 2015 como años epítomes de la más reciente oleada de la (ultra)derecha en el viejo continente, el trabajo de Pereyra Doval y Souroujon permite abordar el fenómeno político desde una perspectiva global, mediante el estudio de casos empíricos ocurridos en distintos países y/o regiones.

El libro se compone de una introducción, trece capítulos analíticos y un epílogo. A su vez, puede dividirse en dos ejes principales: 1) un marco teórico conceptual que le permite a los autores comprender y explicar el crecimiento de fuerzas y liderazgos derechistas a nivel internacional, y 2) el abordaje de casos de estudio, desde Europa hasta América Latina, e incluso pasando por Norteamérica.

La introducción y los primeros cuatro capítulos están dedicados al desarrollo de la globalidad que muestra el fenómeno, abordando las distintas olas derechistas de los últimos cuarenta años, el aumento de fuerzas, movimien-

tos y/o partidos de derecha a raíz de la fase totalitaria y punitiva del neoliberalismo actual, y el surgimiento y ascenso de la derecha radical populista, desde el fin de la Segunda Guerra Mundial hasta nuestros días.

Desde el final del nazi-fascismo que azotó no sólo al continente europeo sino que también desató consecuencias en el resto del mundo, se ha intentado trazar una línea de tiempo histórica respecto al auge de los partidos derechistas y populistas, en donde Europa y América Latina cobran relevancia: las décadas del 50, 60 y 70, caracterizadas por la influencia de la posguerra, una reconstrucción capitalista en clave Estado de Bienestar, más su posterior crisis en 1973 y el surgimiento del ordenamiento neoliberal; los años 80, vinculados al populismo de derecha; la década del 90, con la expansión del neoliberalismo por el globo; y el nuevo milenio, campo de batalla de la extrema derecha y de la derecha radical populista.

Un punto importante a destacar es el componente totalitario y punitivo del actual estadio neoliberal, en el cual se da una lógica excluyente en detrimento de los grupos minoritarios y vulnerables de un conjunto nacional, y una incesante desigualdad, acaso (junto con el Covid 19) la gran pandemia del siglo XXI.

A propósito del segundo eje analítico, se presentan explicaciones del fenómeno derechista global en diversos países y/o regiones testigo: la derecha neopatriota del denominado proyecto de la Iberosfera (España y América Latina); América Latina y los casos de Argentina, Brasil, y Ecuador; el ascenso de Donald Trump en Estados Uni-

dos; Europa occidental y los casos de Austria, España e Italia.

Como dijimos previamente, los autores señalan la llegada al poder de Trump como el hecho político que le abrió las puertas a otros liderazgos derechistas en el mapa internacional, además de la propia radicalización del *Grand Old Party* (Partido Republicano). Así, no sorprende la aparición de Vox en el escenario español en 2018, lo que catapultó los ideales hispanistas, cristianos y patrióticos no sólo en la Península Ibérica sino también que encontraron eco en la mayoría de los partidos de derecha latinoamericana. De todas maneras, los capítulos en torno al ascenso de Mauricio Macri (Argentina), Jair Bolsonaro (Brasil) y Lenin Moreno (Ecuador) presentan sus propias particularidades, dada la naturaleza de estos disímiles países.

En el caso de Europa occidental, el trabajo se enfoca en reconstruir el ascenso de las derechas post-1945, para desde allí presentar los ejemplos de Austria (con el FPÖ), España (con Vox) e Italia (la derecha radical populista de Lega Nord y el postfascismo de Fratelli d'Italia). Estos tres casos analizados cobran relevancia en la actualidad, porque el FPÖ se consolidó como la tercera fuerza política en Austria, Vox le disputa el liderazgo derechista español al mismísimo Partido Popular, y la ultraderecha volvió a conformar un nuevo gobierno en la República Italiana.

Por todos estos motivos, creemos que *Global Resurgence of the Right...* constituye un certero aporte para pensar la mutación política mundial caracterizada por un claro arraigo derechista desde una óptica internacionalista, jerarquizando al campo disciplinar de los estudios internacionales.

Mariana Polizzi